

CRECE DESDE EL PIE

by Equipo de Comunicación de Villas Unidas - miércoles, noviembre 10, 2021

<https://colectivodale.org/villas-unidas/>

Surgimiento del proyecto

La idea originaria de Villas Unidas surgió de la Escuela de Entrenadores César Luis Menotti, que a mediados del 2018 convocó a organizaciones sociales que trabajan en barrios populares para armar en conjunto un proyecto que, plantado desde lo social, sea un espacio de encuentro que posibilite un desarrollo integral a los pibes y las pibas de esos barrios a través del deporte.

Esa primera idea que tiene como promotor al reconocido preparador físico de Diego Maradona, Fernando Signorini, tenía que ver con un doble objetivo. Por un lado formar jugadores y jugadoras no sólo para el deporte sino también para la vida, y por el otro lograr que los y las que lleguen a hacer carrera puedan retribuir algo de eso a sus lugares de origen a través del Club.

Este doble objetivo busca romper con un paradigma estrictamente comercial y generar otro que ponga en el centro las cuestiones humanas, sociales y comunitarias. Para eso el rol de las organizaciones es importante, y también la participación de clubes de barrio que ya constituyen espacios de formación y contención de niños, niñas y adolescentes hoy en día.

Nodos de Villas Unidas

El Club Villas Unidas constituye una articulación con clubes, potreros, espacios deportivos y culturales, comedores y merenderos localizados en barrios populares. Dicha interacción se va desarrollando y profundizando en la medida que avanza el proyecto con un ida y vuelta que permite mejorar la situación de estos espacios a la vez que el Club Villas Unidas se nutre de estas experiencias.

Por razones prácticas, el Club comenzó su desarrollo a partir de un núcleo compuesto por el Área Metropolitana del Gran Buenos Aires, y a medida que este espacio se consolida se fue ampliando hacia el

interior del país. Esto no quita que hayan aparecido alternativas locales o regionales que se van sumando y a las que se les brinda asistencia y se los incorpora a la red.

Este ida y vuelta del Club con los diferentes nodos, más allá del objetivo mencionado de que si un jugador o jugadora hace carrera eso pueda transferirse en obras a partir de los derechos de formación en el lugar de origen, también se articula con privados y públicos para generar mejoras cualitativas de equipamiento e infraestructura a estos espacios.

Finalmente se generan actividades de formación para los participantes de los nodos, referidas principalmente a lo deportivo pero de manera integral incluyendo recursos pedagógicos, de salud, nutrición, género y prevención de adicciones. La línea de laburo es de espacios gratuitos e inclusivos que permitan dotar del derecho al deporte en espacios adecuados a los vecinos y vecinas de estos barrios.

Villas Unidas en AFA

Un empuje importante del proyecto fue la invitación de la Asociación del Fútbol Argentino para jugar en la Primera División C de fútbol femenino y en las categorías infantiles de varones. Por eso Villas Unidas ya está compitiendo con su primera de femenino y comenzando el trabajo en la reserva y por el otro lado comenzó la formación de las infantiles para empezar a jugar en el 2022.

Esta participación en AFA es una gran oportunidad para dar mayor visibilidad al club y poder seguir generando recursos para profundizar el objetivo social y comunitario. Por otra parte no es solo competencia lo que se trabaja en estos planteles sino que se desarrollan talleres, cuestiones de alimentación, asesoramiento jurídico y de documentación, etc.

Uno de estos emprendimientos es el bachillerato armado particularmente para las jugadoras, donde se desarrolla un dispositivo específico para que las jugadoras puedan cursar a contra turno de trabajo y entrenamiento para terminar el secundario mientras juegan al fútbol.

Villas Unidas en el interior

Este club, que en pocos años ya es una realidad firme, se va convirtiendo en una organización de la que son parte, a su vez, diversas organizaciones como un espacio de encuentro para profundizar el trabajo del deporte sociocomunitario en los barrios populares.

Por una parte se trabaja lo urgente que es dotar de herramientas los espacios que ya trabajan en los barrios, como se señaló antes, y por otro, lo importante de planificar un desarrollo integral de estos espacios, y los que se van sumando, sea de manera orgánica o en la articulación hacia el mismo objetivo.

Ese camino hace que Villas Unidas empiece a tener experiencias concretas en el interior del país, diferentes provincias que van sumando sus espacios al proyecto y adquiriendo la misma línea de trabajo. Potenciar este crecimiento con formación, infraestructura, equipamiento y herramientas de organización comunitaria, es un gran desafío que empieza a recorrer el club.

Horizontes de Villas Unidas

En el corto camino recorrido, pero nutrido de diversas experiencias de muchos años, este proyecto va tomando forma y cristalizándose en los territorios con la idea de no ponerse un techo en la medida que se vayan sumando más de estas experiencias de deporte comunitario que abundan en el país y que sigan surgiendo espacios con la impronta de vecinos y vecinas que hace tiempo tienen ganas de trabajar el deporte en los barrios populares.

En ese camino poder seguir uniendo fuerzas y fortaleciendo la red a través de sus nodos es un horizonte necesario para seguir dotando de derechos a estos espacios, a sus vecinos y vecinas y a su vez a los trabajadores y trabajadoras de estos lugares que muchas veces realizan tareas a pulmón cuando su labor debe ser reconocida.

Esta fortaleza es fundamental para avanzar en esos derechos y de esa manera Villas Unidas es una organización con las puertas abiertas para seguir articulando con otras organizaciones, ligas, espacios y equipos que comparten esta línea de trabajo. Esa fuerza radica en la reciprocidad y el ida y vuelta que se da entre los nodos y el club.

PDF generated by Kalin's PDF Creation Station